
ВЫСТУПЛЕНИЕ 

представителя Российской Федерации В.А.НЕБЕНЗИ 
на неофициальных консультациях Генеральной ассамблеи ООН 

по вопросу о выполнении решений Саммита-2005  
в области развития и реформы ЭКОСОС 

 
8 декабря 2005 года 

Господин Председатель, 

Российская делегация признательна сопредседателям консультаций за 
подготовку документа по ключевым вопросам выполнения решений Саммита в 
отношении ЭКОСОС (issues paper). Рассматриваем ее в качестве адекватного 
ориентира и рамок дальнейших дискуссий и решений стран-членов.  

Разделяем Ваш подход о том, что резолюция по данному вопросу не должна 
быть излишне детализированной с тем, чтобы избежать микроменеджмента и 
вторжения в компетенцию самого ЭКОСОС. 

В принципиальном плане хотим подчеркнуть, что все дальнейшие шаги в 
отношении ЭКОСОС должны предприниматься с учетом резолюций 
Генассамблеи ООН 45/264, 50/227, 57/270В. В этом контексте на данном этапе 
позвольте изложить следующие комментарии в соответствии предложенной Вами 
структурой.  

1. Глобальный диалог по вопросам политики. 
Глобальный диалог должен проводиться на двухгодичной основе 

поочередно с Форумом по вопросам развития в начале сегмента высокого уровня 
субстантивных сессий ЭКОСОС, предшествуя ежегодным министерским обзорам. 
Это будет в том числе способствовать высокому уровню участия в диалоге. 

Данное мероприятие должно основываться на уже существующей практике 
проведения диалогов с главами международных финансовых и торговых 
учреждений по тематике ситуации в мировой экономике и заменить эти диалоги в 
структуре сегмента высокого уровня. Соответственно, его тематический фокус 
должен быть расширен и включать экономическую, социальную, 
природоохранную и гуманитарную сферы. 
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В вопросе о подготовке Секретариатом доклада для диалога следует 
учитывать необходимость ограничения требований к предоставлению 
официальных докладов на мероприятия ООН. В целом можно было бы обойтись 
подготовкой вовлеченными участниками неофициальных материалов по 
актуальным аспектам дискуссии (issues papers). Вклад в тематическое наполнение 
диалога могли бы вносить Итоги весенней встречи высокого уровня ЭКОСОС-
БВУ-ВТО-ЮНКТАД. По итогам диалога председателем ЭКОСОС могло бы 
готовиться краткое резюме.  

2. Форум по вопросам развития. 
Двухгодичный Форум по вопросам развития должен проводиться 

поочередно с диалогом по вопросам политики в начале сегмента высокого уровня. 
По нашему мнению, увязывать Форум с сегментом оперативной деятельности нет 
оснований и необходимости. Оперативный сегмент достаточно эффективно играет 
собственную весьма важную роль в обеспечении уставной координационной 
функции ЭКОСОС и руководстве программами и фондами ООН, которую вряд ли 
было бы целесообразно запутывать увязкой с Форумом.  

Российская сторона готова к обсуждению модальностей подготовительного 
процесса к Форуму на основании предложений, изложенных в рабочем документе 
Председателя ЭКОСОС от 19 октября с.г.  

Мы открыты к дискуссии о том, на основании каких аналитических 
документов мог бы осуществляться Форум. Одним из вариантов проведения 
Форума могла бы стать организация в его рамках тематических «круглых столов». 
В таком случае в основу дискуссий могли бы быть положены последние изданные 
профильными международными организациями доклады.  

Итоги Форума следовало бы также отражать в резюме председателя 
ЭКОСОС. 

3. Ежегодный министерский обзор прогресса в выполнении 
согласованных на международном уровне целей. 

Ежегодный министерский обзор должен играть центральную роль в новой 
архитектуре сегмента высокого уровня субстантивных сессий ЭКОСОС. В рамках 
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сегмента он по очереди сопровождался бы Форумом по вопросам развития и 
политическим диалогом. Оба мероприятия должны предшествовать обзору. 

Будучи всеобъемлющим по характеру, обзор в то же время не должен 
ежегодно рассматривать прогресс по всем согласованным на международном 
уровне целям. Задачам обеспечения качества и практической подготовки обзора 
отвечала бы его тематическая фокусировка. При этом для избежания 
продолжительных консультаций и долгого отборочного процесса темы для обзора 
могли бы быть объединены в небольшое количество – 4-5 – тематических 
кластеров, охватывающих глобальную повестку дня в области развития.  

Такой формат организации министерского обзора не только реализуем с 
практической точки зрения и позволяет осуществлять осмысленный и 
упорядоченный подготовительный процесс накануне сессий ЭКОСОС с 
привлечением ведущих организаций системы ООН, региональных и 
функциональных комиссий и обеспечением разделения труда между ними, но и в 
наибольшей степени будет соответствовать решениям Саммита о задействовании 
существующих самостоятельных обзорных процессов по итогам конференций и 
саммитов ООН. 

В основе обзора должен лежать общий всеобъемлющий доклад 
Генсекретаря, подготовленный с учетом вкладов всех вовлеченных структур ООН, 
в т.ч. региональных. Итоги обзора могли бы отражаться в согласованных выводах 
(министерской декларации) стран членов, как установлено в резолюции 50/227. 

В согласованных выводах министерского обзора могли бы учитываться 
итоги Форума по вопросам развития и глобального политического диалога. 

В рамках обзора могли бы проводиться добровольные национальные 
презентации заинтересованными странами своего прогресса в выполнении целей 
развития по образцу аналогичного механизма, существовавшего в Комиссии по 
устойчивому развитию. 

4. Реагирование на гуманитарные ситуации. 
Гуманитарный сегмент ЭКОСОС должен продолжать играть в архитектуре 

обсуждения гуманитарной деятельности в ООН одну из ведущих ролей с учетом 
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принципа «разделения труда между Генассамблеей ООН и ЭКОСОС. 
Поддерживаем также своевременное проведение специальных заседаний 
ЭКОСОС для рассмотрения вопросов гуманитарных чрезвычайных ситуаций.  

5. Координационная роль ЭКОСОС. 
Россия неизменно поддерживает роль и прерогативы координационного и 

оперативного сегментов сессии ЭКОСОС, обеспечивающих выполнение уставных 
функций Совета. Их подтверждение ожидаем от предстоящей резолюции.  

Координационный сегмент должен быть тематически привязан к 
субстантивному фокусу министерского обзора и оценивать, насколько адекватной 
и скоординированной является работа ООН по содействию странам в областях 
развития, рассматривавшихся в ходе министерского обзора.  

Сегмент оперативной деятельности должен оставаться ключевым звеном в 
существующей трехступенчатой системе рассмотрения проблематики 
оперативной деятельности ООН в целях развития, в основе которой лежит 
трехгодичный обзор на Генассамблее ООН, и являться важной платформой 
межправительственного надзора за работой координационных механизмов, 
созданных в рамках системы развития ООН, таких как Группа развития ООН.  

Господин Председатель, 
Как мы уже заявляли, более подробно наши взгляды на вопросы выполнения 

решений Саммита-2005 в отношении реформы ЭКОСОС изложены в 
неофициальном документе, представленным российской делегацией 16 ноября с.г.  

Благодарю Вас. 


